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Ata número Dois de dois mil e dezassete 

Aos cinco dias do mês de dezembro de dois mil e dezassete, reuniram-se pelas dez horas, no 

Auditório da Biblioteca Virgílio Ferreira, em Gouveia, os sócios fundadores da Associação 

Geopark Estrela, doravante referida como AGE, com a seguinte ordem de trabalhos:----------- 

Ponto um: Apresentação do Dossier de Candidatura da Estrela a Geopark Mundial da 

UNESCO ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Ponto dois: Marcação da eleição dos órgãos sociais da AGE -------------------------------------------- 

Ponto três: Apresentação e discussão do Plano de atividades e Orçamento para dois mil e 

dezoito -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto quatro: Apresentação preliminar do plano estratégico dois mil e dezoito – dois mil e 

vinte e dois. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto cinco: Reapreciação da decisão sobre a sede da AGE ------------------------------------------- 

Ponto seis: Outros assuntos ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

Presidiu à reunião Prof. Doutor Constantino Mendes Rei, Presidente da Comissão de Gestão 

da AGE e Presidente do Instituto Politécnico da Guarda, tendo a reunião contado também 

com a presença do Vereador Prof. Jorge Ferreira em representação do Presidente do 

Município de Gouveia, anfitrião desta reunião, Dr. Carlos Melo Gonçalves, em representação 

do Senhor Reitor da Universidade da Beira Interior, Dr. Filipe Camelo, Presidente do Município 

de Seia, Dr. Esmeraldo Saraiva Neto Carvalhinho, Presidente do Município de Manteigas, Vice-

Presidente Sr. António Manuel Rodrigues em representação do Presidente do Município de 

Belmonte, Vice-Presidente Dr. Carlos Monteiro, em representação do Presidente do Município 

da Guarda, Vice-Presidente Dr. José Francisco Rolo, em representação do Presidente do 

Município de Oliveira do Hospital, Vereador Dr. José Armando Serra dos Reis em 

representação do Presidente do Município da Covilhã e Prof. Emanuel de Castro, 

Coordenador Executivo da Associação Geopark Estrela e dois membros da equipa técnica 

desta associação, Dr.ª Gisela Firmino e o Dr. Filipe Patrocínio conforme lista de presenças 

anexa a esta ata. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deu início à reunião o Prof. Jorge Ferreira, cumprimentando e dando as boas vindas aos 

presentes na reunião, em nome do Sr. Presidente do Município. Congratulou a equipa pela 

entrega do dossier de candidatura, no passado dia vinte e três de novembro, na sede da 

UNESCO em Paris, reforçando a importância deste, que acredita, será mais uma ferramenta 

para colmatar os prejuízos causados pelo incêndio de quinze de outubro.  ------------------------- 
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O Prof. Doutor Constantino Mendes Rei deu início à sua intervenção, apresentando a ordem 

de trabalhos e manifestando urgência na regularização e adesão definitiva dos municípios à 

AGE, findo o processo de obtenção dos vistos do tribunal de contas. Referiu ainda a 

necessidade de clarificar a localização definitiva da sede. ------------------------------------------------ 

Dando início à ordem de trabalhos, iniciou a sua intervenção o Prof. Emanuel de Castro, 

Coordenador Executivo da AGE, apresentando o dossier de candidatura. Referiu que um 

dossier de candidatura ao programa Geoparks Mundiais da UNESCO deve cumprir 

rigorosamente as regras e condições impostas pela UNESCO, nomeadamente no que se 

refere à sua estrutura. Este dossier procurou demonstrar dois aspetos principais: primeiro - que 

a Serra da Estrela apresenta património geológico de relevância internacional; segundo – que 

há uma estratégia de desenvolvimento clara para o património geológico existente, esta foi 

uma das razões pelas quais se alargou o território a classificar, ou seja, para que mais 

população possa usufruir desta estratégia, uma vez que existem relações culturais e 

paisagísticos com a serra. No decorrer da elaboração do dossier de candidatura a equipa 

deparou-se com questões relativas à inclusão da totalidade dos municípios, uma vez que, 

existem diferenças significativas do ponto de vista geológico e geomorfológico que punham 

em causa a coesão e solidez da candidatura. Assim, e para que este dossier fosse coeso e 

sólido alterou-se o mapa inicialmente previsto. De qualquer modo, e à semelhança do que 

tem vindo a acontecer, o trabalho efetivo desta associação é estendido a todas as freguesias 

dos municípios que abraçam esta candidatura. O Prof. Emanuel de Castro reforçou que o 

enfoque do Geopark é a interpretação, sendo um dos objetivos desta associação transformar 

a Estrela num laboratório vivo nas áreas da Educação e Ciência, além de promoção do 

Turismo sustentável, colocando a marca UNESCO ao serviço das populações. Reforçou ainda 

que o dossier entregue é um compromisso do território, ou seja, de nove municípios, qualquer 

alteração invalidaria a aprovação, por parte da UNESCO, desta candidatura. Seguiu-se a 

clarificação dos passos seguintes do processo de candidatura. Após a receção do dossier, 

por parte do Conselho Executivo da UNESCO, este analisará a regularidade do dossier, ou seja, 

se o dossier cumpre todos os pressupostos estabelecidos por este órgão. Caso sejam 

cumpridos, o mesmo será enviado para um grupo de peritos internacionais, encarregues de 

validar a relevância internacional dos geossítios identificados. Após estas duas etapas, será 

então calendarizada, entre maio e agosto de dois mil e dezoito, a visita da equipa de 

avaliação da UNESCO, a qual virá comprovar no território todos os itens descritos no dossier 

de candidatura. O Prof. Emanuel de Castro referiu que conta com o apoio e com a presença 

dos nove municípios durante esta visita. Desta resultarão relatórios que chegarão à Comissão 

Executiva da UNESCO. A resposta da Comissão Executiva da UNESCO chegará entre 

setembro de dois mil e dezoito ou em março de dois mil e dezanove, sendo esta última a mais 

provável, dada a dimensão do território. -------------------------------------------------------------------------- 
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Ainda relativamente do dossier de candidatura, o Coordenador Executivo da AGE, referiu 

que o Anexo Um possui uma grelha quantificável de autoavaliação em vários parâmetros, 

entre zero e mil, a equipa atribui uma avaliação de oitocentos e noventa e cinco pontos. 

Referiu ainda que este dossier recebeu largos elogios, quer por parte da Comissão Nacional 

da UNESCO, quer pelo Comité Nacional para o Programa Internacional de Geociências da 

UNESCO – IGCP. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Antes de concluir, o Coordenador Executivo da AGE deixou um agradecimento a cada um 

dos municípios pelo apoio que tem sido dado, não só a nível financeiro, mas também à 

disponibilidade para reunir, à informação cedida, à simplicidade, e sobretudo à forma 

transparente com que todo este processo tem sido trabalhado. Concluiu, agradecendo à 

equipa de trabalho pelo esforço e empenho que dedicaram à elaboração deste dossier e 

ao trabalho que, todos os dias, há para desenvolver.  ------------------------------------------------------- 

Retomou a palavra o Sr. Presidente da AGE, Prof. Doutor Constantino Mendes Rei para dar 

início ao debate e ao esclarecimento de questões.  --------------------------------------------------------- 

Iniciou a sua intervenção o Dr. Filipe Camelo, Presidente do Município de Seia, referindo que 

as questões científicas são a base deste projeto pelo que nada tem a opor relativamente às 

questões relacionadas com o território. O que realmente importa é a coesão e consistência 

desta Candidatura.  ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Tomou a palavra o Dr. José Serra dos Reis, tendo solicitado um esclarecimento sobre a não 

inclusão das Minas da Panasqueira no dossier de candidatura. ------------------------------------------ 

O Coordenador Executivo esclareceu que seria um orgulho enorme poder incluir as Minas da 

Panasqueira na lista de geossítios, uma vez que os seus minerais estão presentes em todos os 

museus de mineralogia do mundo. A questão prende-se, precisamente, com a venda de 

minerais, uma vez que a UNESCO proíbe a comercialização do património classificado e as 

Minas têm uma loja de venda desses minerais nas suas instalações. Como, na data de entrega 

da candidatura, não existia um compromisso claro das Minas da Panasqueira para o 

encerramento desta loja, optou-se por não as incluir. Mas, como em dois mil e vinte e dois 

haverá a reavaliação, seria uma grande mais valia poder incluir as Minas da Panasqueira 

nessa altura, e a serem incluídas seriam um geossítio de relevância internacional. Sublinha, 

ainda, que esta questão não se prende com a comercialização do volfrâmio, mas dos 

restantes minerais. O Prof. Emanuel de Castro referiu ainda que um geopark não trabalha só 

com os geossítios, mas com todos os elementos do território. O grande objetivo de um geopark 

é colocar a ciência ao serviço do desenvolvimento das populações. É um trabalho dinâmico 

e evolutivo, colocando a ciência e a educação ao serviço do território. ---------------------------- 
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O Presidente da AGE deu seguimento à reunião passando para o segundo ponto da ordem 

de trabalhos, referindo que a Associação continua a ser gerida pela Comissão Executiva e 

deve ser marcada, com a maior brevidade possível, uma Assembleia Extraordinária, para a 

eleição dos órgãos sociais. O sr. Presidente referiu ainda que a eleição dos órgãos não deveria 

ser desligada da questão da sede.  --------------------------------------------------------------------------------- 

Tomou a palavra o Dr. Filipe Camelo, Presidente do Município de Seia, referindo que considera 

de toda a utilidade o agendamento da reunião com a maior brevidade possível.  -------------- 

Iniciou a sua intervenção o Dr. Esmeraldo Carvalhinho felicitando a equipa técnica pelo 

trabalho desenvolvido. Relativamente à reunião, considera que esta deverá ser agendada 

nos próximos três meses e considera que a questão da sede deverá ser deixada para depois 

das eleições.------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Iniciou a sua intervenção do Dr. Carlos Monteiro, Vice-Presidente do Município da Guarda 

cumprimentar o Prof. Emanuel de Castro e o IPG pelo reconhecimento público do trabalho e 

por terem conseguido congregar vários fatores. Referiu que considera fundamental agendar 

a reunião para a eleição dos órgãos sociais, mas considera que a sede, pelo menos enquanto 

o projeto não apresentar a solidez necessária, esta deve permanecer nas instalações do IPG. 

Se se pretende manter a coesão territorial devem evitar-se ruídos desnecessários.  -------------- 

Retomou a palavra o Sr. Presidente do Município de Manteigas, referindo que considera que 

a sede está bem localizada e que a justificação que foi dada foi suficiente, reforçou a 

importância da união pois só unidos é que conseguirão chegar ao fim. ------------------------------ 

Iniciou a sua intervenção o Dr. José Francisco Rolo, cumprimentando os presentes. Referiu que 

antes de mais gostaria de dar um reconhecimento público ao trabalho desenvolvido pela 

equipa por todo o território, envolvendo entidades públicas e privadas. Referiu ainda que este 

foi um projeto pelo qual se apaixonou desde o primeiro momento e que conseguiu unir os 

municípios à volta da valorização da Serra da Estrela. Relativamente à sede referiu que o 

Município de Oliveira do Hospital não entrará em discussões e considera que a mesma se 

deverá manter no IPG. Ressaltou novamente a qualidade, mérito e organização do trabalho 

realizado. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Usou da palavra o Presidente do Município de Seia, referindo que considera o posicionamento 

dos homólogos correto e defende que até à aprovação da candidatura a perturbação seja 

a menor possível. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Iniciou a sua intervenção o Dr. António Manuel Rodrigues, Vice-Presidente de Belmonte, 

referindo que relativamente à sede concorda que não é oportuno falar nesse assunto neste 

momento e que nesta fase a prioridade é o foco nas eleições. Antes de concluir, felicitou o 
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Prof. Emanuel de Castro e a restante equipa técnica pelo trabalho desenvolvido e pela forma 

como sempre envolveram todos os parceiros. ------------------------------------------------------------------ 

O Prof. Emanuel de Castro esclareceu que, segundo as informações que lhe chegaram, todos 

os municípios já obtiveram o Visto do Tribunal de Contas, estando assim reunidas as condições 

necessárias para a eleição dos órgãos sociais. Relativamente à sede, gostaria de esclarecer 

que, para a equipa é indiferente a localização da mesma, uma vez que o que é necessário 

manter o foco nos objetivos definidos. Contudo, concorda com as diferentes manifestações, 

defendendo que atá à obtenção da classificação da UNESCO a sede dever-se-á manter na 

atual localização. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Pediu novamente a palavra o Dr. Serra dos Reis, referindo que em prol da estabilidade do 

projeto, concorda com os presentes no que diz respeito à sede da Associação, ou seja, a 

mesma deverá permanecer no IPG. Referiu ainda que a Covilhã irá cumprir os compromissos 

financeiros assumidos. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Interveio o Prof. Jorge Ferreira, referindo que a posição do Município de Gouveia 

relativamente à sede é semelhante à dos restantes membros presentes. Considera que a 

discussão sobre a sede é prematura. Saudou, congratulou e deu os parabéns à equipa, na 

pessoa do Prof. Emanuel de Castro, Coordenador Executivo da AGE. -------------------------------- 

Retomando a palavra o Prof. Doutor Constantino Mendes Rei, sugerindo que fossem 

agendadas duas reuniões, uma ordinária para aprovação do Relatório de Contas relativo ao 

ano de dois mil e dezassete e uma extraordinária para que fosse efetuada a eleição dos 

órgãos sociais desta associação. Reforçou ainda a necessidade de todos os Municípios 

cumprirem com o acordado no Memorandum de Entendimento, ou seja, a contribuição de 

quinze mil euros relativos ao ano de dois mil e dezasseis e vinte cinco mil euros relativos ao ano 

de dois mil e dezassete e seguintes, facto que nem todos estão a cumprir. Foram assumidos 

compromissos que precisam ser garantidos.  

No ponto quatro da ordem de trabalhos, o Prof. Emanuel de Castro apresentou o documento 

das Linhas Orientadoras do Plano Estratégico para o período de dois mil e dezoito a dois mil e 

vinte e dois. O Coordenador Executivo esclareceu que este período foi escolhido pelo facto 

de coincidir com o processo de reavaliação, por parte da UNESCO. Assim, solicitou aos 

presentes o estudo do documento e contributos para que o mesmo possa ser apresentado e 

votado na Reunião Ordinária, juntamente com o Relatório de Contas relativo ao ano de dois 

mil e dezassete. Relativamente ao Plano de Atividades e Orçamento de dois mil e dezassete 

referiu que a dezassete de janeiro o mesmo foi aprovado em Oliveira do Hospital e, apesar 

de ter sido referenciado como exigente e ambicioso, a realidade é que todas as atividades 

previstas foram realizadas. Para dois mil e dezoito a fasquia foi elevada mais um pouco e, 
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baseado na experiência do ano anterior foram definidos vetores estratégicos de atuação, 

tendo como principais objetivos um maior envolvimento da população, transformar a Estrela 

num laboratório vivo de aprendizagem e uma referência em atividades de outdoor learning. 

Este responsável reforçou que apesar de ser uma proposta ambicioso ele será exequível se 

houver um envolvimento claro de todos, como tem acontecido até então. Das atividades 

propostas foram destacadas duas: as Conferências da Estrela, vistas como um exemplo de 

boas práticas pela Comissão Nacional da UNESCO e pelo IGCP. A edição de dois mil e 

dezassete reuniu cerca de quinhentas pessoas entre os dias vinte e cinco de janeiro e treze 

de setembro, nas quais foram debatidos temas estruturantes para este território. 

Relativamente à área da Ciência reforçou a 3MG que trouxe a Manteigas mais de cinquenta 

especialistas de mais de dez países, envolvendo cerca de vinte instituições de Ensino Superior. 

Concluiu a sua intervenção, referindo que a classificação da Estrela como Geopark Mundial 

da UNESCO será a grande estratégia para o século XXI deste território porque está a ser 

trabalhado a nove. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Sr. Presidente da AGE abriu espaço a questões sobre o Plano de Atividades para dois mil e 

dezoito. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Tomou a palavra o Sr. Presidente de Seia, que referiu que iria dar voto favorável ao Plano de 

Atividades e Orçamento para dois mil e dezoito. Considera-o um pouco ambicioso, mas esta 

equipa já provou que consegue atingir os objetivos a que se propõe. Gostaria ainda de deixar 

um desafio, conseguir comunicar os objetivos do projeto junto dos mais novos. Antes de 

concluir, manifestou o interesse na realização da 3MG em Seia.  ---------------------------------------- 

Tomou a palavra o Sr. Vice-Presidente da Guarda, que também irá votar favoravelmente o 

Plano de Atividades e Orçamento para dois mil e dezoito. Deu os parabéns pelo Plano de 

Atividades e Orçamento, quer pelos alicerces sólidos e pelo caminho que pretende percorrer 

quer pela solidez financeira apresentada. Referiu ainda que a margem é uma margem 

pequena pelo que deverão ser exploradas novas fontes de financiamento. Concluiu a sua 

intervenção deixando votos para que os objetivos sejam atingidos, uma vez que o sucesso da 

AGE é o sucesso dos municípios. Sublinhou ainda a sua confiança nesta equipa. ---------------- 

Tomou a palavra o Sr. Vereador do Município da Covilhã, referindo que dará voto favorável 

ao Plano de Atividades e Orçamento para dois mil e dezoito.  ------------------------------------------- 

O Sr. Vice-Presidente do Município de Oliveira do Hospital referiu que também irá votar 

positivamente o Plano de Atividades e Orçamento, mencionando que relativamente à parte 

científica nada tem a acrescentar. Sugeriu a criação de uma estrutura de animação 

permanente de forma a que se consiga uma maior interiorização do conceito Geopark e da 

importância dos espaços a proteger, por uma maior parte da população. Reforçou, também, 
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a importância de chegar às escolas e referiu, ainda, que ficou muito contente com o facto 

de haver uma continuidade das Conferências da Estrela, que considerou um marco 

importante na aproximação às populações. -------------------------------------------------------------------- 

Usou da palavra o Sr. Presidente do Município de Manteigas, referindo que também dará um 

voto positivo ao Plano de Atividades e Orçamento. Para concluir reforçou a importância de 

envolver as escolas e os mais novos, uma vez que é através das gerações mais novas que se 

mudam mentalidades e que se valoriza o Território. ----------------------------------------------------------- 

Tomou a palavra o Prof. Jorge Ferreira, dizendo que votará positivamente o Plano de 

Atividades e Orçamento para dois mil e dezoito. Referiu que se revê no documento e que o 

Município estará com a Associação para que o mesmo seja executado. --------------------------- 

Iniciou a sua intervenção o Dr. Carlos Melo, reiterando o apoio da UBI a este projeto, 

felicitando a equipa pela concretização e entrega da candidatura. Referiu ainda que a UBI 

dará um voto positivo ao Plano de Atividades e Orçamento para dois mil e dezoito. ----------- 

Retomou a palavra o Sr. Vice-Presidente do Município de Belmonte, referindo que se revê em 

tudo o que foi dito pelos pares e que reitera o apoio do município e prol da concretização 

dos objetivos desta associação. -------------------------------------------------------------------------------------- 

Procedeu-se à votação do Plano de Orçamento e Atividades para dois mil e dezoito, tendo 

sido aprovado por unanimidade. ------------------------------------------------------------------------------------ 

Nada mais havendo a tratar, deu-se por encerrada a reunião da qual se lavrou a presente 

ata que, depois de lida e aprovada será assinada pelo Prof. Doutor Constantino Mendes Rei 

e por mim que a secretariei. -------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

 

 

            _______________________________________ ____________________________________ 

(Prof. Doutor Constantino Mendes Rei)               (Gisela Firmino) 

Presidente do IPG                                Secretária 


